



بلاغ صحافي

تأهيل قطاع النقل بمختلف أصنافه بالمغرب محور اجتماع لجنة البنية الأساسية والطاقة والمعادن والبيئة

عقدت لجنة البنية الأساسية والطاقة والمعادن والبيئة بمجلس النواب، يوم الثلاثاء 21 يناير 2025، اجتماعا حول تأهيل قطاع النقل بمختلف أصنافه في أفق الرهانات التي تنتظر بلادنا، وذلك بحضور السيد عبد الصمد قيوح، وزير النقل واللوجستيك، وعدد من مسؤولي الوزارة والمؤسسات العمومية التابعة لها.

وبهذه المناسبة، قدم السيد الوزير عرضا أكد من خلاله على الدور الهام الذي يلعبه قطاع النقل واللوجستيك في الرفع من تنافسية الاقتصاد الوطني، وضمان استدامة سلسلة التوريد وتقليل الساكنة، ولاسيما فك العزلة عن المناطق القروية والجبلية، مبرزا أن هذا القطاع يساهم بـ 4,4% في المائة من الناتج الداخلي الخام.

كما أشار السيد الوزير إلى أن هذا القطاع قد شهد قفزة نوعية فيما يخص البنية التحتية للنقل خلال العشرين سنة الماضية، تحت القيادة الرشيدة لصاحب الجلالة الملك محمد السادس نصره الله وأيده، حيث تم رصد 40 مليار درهم سنويا لتطويرها، مما مكّنها من احتلال مرتبة متقدمة على المستويين الجهوي والقاري من حيث الربط وجودة الخدمات.

وفيما يخص مؤشرات أداء القطاع خلال سنة 2024، أوضح السيد الوزير أن جل القطاعات سجلت حصيلة جيدة، مشيرا إلى أن قطاع النقل السككي سجل ارتفاعا في عدد المسافرين بنسبة 4% في المائة مقارنة بسنة 2023، عبر نقل 55 مليون شخصا. فيما سجل قطاع النقل الجوي تحسنا ملحوظا في حركة المسافرين عبر مختلف مطارات المملكة حيث بلغ عدد المسافرين حوالي 32,5 مليون مسافرا. أما قطاع النقل البحري فقد شهد بدوره ارتفاعا في الرواج المينائي بلغ أكثر من 15% في المائة مقارنة مع سنة 2023.

من جهة أخرى أشار السيد الوزير إلى أن تطوير تأهيل قطاع النقل واللوجستيك يستلزم رفع مجموعة من التحديات لا سيما تلك المرتبطة بتنظيم بلادنا لكأس العالم 2030 بالمشاركة مع إسبانيا والبرتغال، ومواكبة برنامج تطوير القطاع السياحي، ودعم تنافسية النسيج الاقتصادي الوطني وتخفيض كلفة الخدمات اللوجستيكية، فضلا عن المساهمة في تنزيل ورش الجهة الموسعة فيما يتعلق بالنقل وكذا المساهمة في تنزيل المبادرة الملكية السامية لولوج دول الساحل للمحيط الأطلسي، بالإضافة إلى الحد من انبعاثات الغازات الدفيئة.



وفي تناوله للرؤية المستقبلية لتطوير القطاع، أفاد السيد الوزير أن حجم الاستثمارات المرتقبة في أفق 2030 في قطاع النقل السككي يصل إلى 96 مليار درهم ويهتم مشاريع الخط السككي الفائق السرعة وتطوير الشبكة الجهوية وتهيئة المحطات واقتناء قطارات جديدة. كما يبلغ حجم الاستثمارات في قطاع المطارات 42 مليار درهم مخصصة لتوسيعة وتطوير 6 مطارات وانجاز محطات جوية جديدة. أما فيما يخص تجديد الأسطول الجوي، فيهدف عقد البرنامج الموقع بين الدولة والشركة الوطنية للخطوط الملكية إلى بلوغ 200 طائرة في أفق 2037 بخلاف مالي يصل إلى 39 مليار درهم.

وفيما يخص إشكالية النقل بالعالم القروي والجبلي، قدم السيد الوزير رؤية الوزارة لتأهيل هذا القطاع والرقي بمستوى المركبات المخصصة للنقل المزدوج، عبر الرفع من قيمة المنحة المخصصة لتجديد مركبات النقل العمومي الجماعي للأشخاص بالعالم القروي، حيث ستصل قيمة المنحة إلى 290000 درهم بالنسبة للمركبات الجديدة و170000 درهم بالنسبة للمركبات التي يقل عمرها عن 7 سنوات. كما أكد السيد الوزير على الحرص على دراسة ملفات النقل المزدوج المعروضة على لجنة النقل في أجل لا يتجاوز 15 يوماً كحد أقصى.

وأضاف السيد قيوح أنه تماشياً مع الرؤية الملكية السامية وتفعيل البرنامج الحكومي في أفق 2026، فإن الوزارة تعمل على تعزيز دور القطاع كرافعة حقيقة للتنمية ببلادنا، يتجلّى ذلك في تطوير منظومة نقل شمولية ومستدامة ولوจستيكي تنافسي يدعم النمو الاقتصادي بلادنا ويساهمان في تحسين ظروف عيش المواطنين.

وأضاف السيد الوزير، أنه لتحقيق هذا الطموح، وضعت الوزارة رؤية ترتكز على أربعة محاور استراتيجية يتعلّق المحور الأول بحركة الأشخاص، حيث تهدف من خلاله إلى تطوير منظومة شمولية ومستدامة للنقل الجماعي للأشخاص؛ بينما يتعلّق المحور الثاني بتطوير اللوجستيكي ونقل البضائع، من خلال تطوير سلاسل اللوجستيكية فعالة في خدمة تنافسية الاقتصاد الوطني؛ أما المحور الثالث فيتعلّق بتحسين حكامة خدمات وبنيات النقل ولوجستيكي؛ ويتعلّق المحور الرابع بتعزيز دور الإدارة وجعلها أكثر افتتاحاً وقرباً من المرتفقين، من خلال تسريع التحول الرقمي للوزارة.

وقد تلا عرض السيد الوزير تعقيبات السادة النواب لمناقشة مختلف الجوانب التي جاءت فيه، في إطار مقاربة تشاركية ترمي لتحسين أداء القطاع وتطويره.



SG/DCC/SC/.....2025

Rabat, le

Communiqué de presse

Le développement du secteur du transport au Maroc au centre d'une réunion de la Commission des Infrastructures, de l'Energie, des Mines et de l'Environnement

La Commission des Infrastructures, de l'Energie, des Mines et de l'Environnement relevant de la Chambre des Représentants a tenu, le mardi 21 janvier 2025, une réunion consacrée au développement du secteur du transport au Maroc, en présence de Monsieur Abdessamad KAYOUH, Ministre du Transport et de la Logistique et d'un nombre de responsables du Ministère et des Etablissements publics sous tutelle.

Dans son allocution, le Ministre a mis en exergue le rôle important du secteur du transport et de la logistique dans le renforcement de la compétitivité de l'économie nationale, et dans la durabilité des chaînes d'approvisionnement, en plus de la mobilité des citoyens, et notamment le désenclavement des zones rurales et montagneuses notant que ce secteur contribue à hauteur de 4,4 % au produit intérieur brut (PIB).

Le Ministre a également souligné que ce secteur a connu un bond qualitatif en termes d'infrastructures de transport au cours des vingt dernières années, sous la direction avisée de Sa Majesté le Roi Mohammed VI, que Dieu l'Assiste. Un budget annuel de 40 milliards de dirhams a été consacré à son développement, permettant ainsi au secteur d'occuper une position avancée tant au niveau régional que continental en termes de connectivité et de qualité des services.

Concernant les indicateurs de performance du secteur pour l'année 2024, le Ministre a précisé que la plupart des secteurs du transport ont enregistré des résultats positifs. Dans ce sens, M. KAYOUH a indiqué que le transport ferroviaire a connu une augmentation de 4 % du nombre de passagers par rapport à 2023, atteignant un total de 55 millions de voyageurs en 2024. Le transport aérien, de son côté, a affiché une amélioration notable du trafic de passagers dans les différents aéroports du Royaume, atteignant environ 32,5 millions de voyageurs. Quant au transport maritime, il a également enregistré une hausse de plus de 15 % du trafic portuaire par rapport à 2023.

Par ailleurs, le Ministre a souligné que le développement et la modernisation du secteur du transport et de la logistique nécessitent de relever un nombre de défis, notamment l'organisation de la Coupe du monde 2030 en partenariat avec l'Espagne et le Portugal, l'accompagnement du programme de développement du secteur touristique, le renforcement de la compétitivité du tissu économique national, ainsi qu'à la réduction des coûts des services logistiques, en plus de la contribution à la mise en œuvre du chantier de la régionalisation avancée en matière de transport, l'accompagnement de l'initiative Royale de l'Atlantique, et la réduction des émissions de gaz à effet de serre.



Abordant la vision future du développement du secteur, le Ministre a indiqué que le volume des investissements prévus à l'horizon 2030 dans le secteur du transport ferroviaire s'élève à 96 milliards de dirhams, comprenant les projets de lignes ferroviaires à grande vitesse, le développement du réseau régional, la mise à niveau des gares et l'acquisition de nouveaux trains. Le volume des investissements dans le secteur des aéroports s'élève à 42 milliards de dirhams, consacrés à l'extension et au développement de six aéroports et à la construction de nouvelles aérogares. Quant au renouvellement de la flotte aérienne, le contrat-programme signé entre l'Etat et la Compagnie Nationale Royal Air Maroc vise à atteindre 200 avions à l'horizon 2037, pour un coût financier de 39 milliards de dirhams.

S'agissant de la problématique du transport dans les zones rurales et montagneuses, le Ministre a présenté la vision du ministère pour réformer ce secteur et rehausser le niveau des véhicules dédiés au transport mixte, en augmentant la valeur de la subvention allouée au renouvellement des véhicules pour le transport collectif public des personnes en milieu rural, qui atteindra 290 000 dirhams pour les véhicules neufs et 170 000 dirhams pour les véhicules de moins de 7 ans. Le Ministre a également insisté sur la nécessité de veiller à ce que les dossiers de transport mixte soumis à la Commission des transports soient examinés dans un délai maximum de 15 jours.

M. KAYOUH a également indiqué que, conformément à la vision Royale éclairée de Sa Majesté le Roi que Dieu l'assiste et dans le cadre de la mise en œuvre du programme gouvernemental à l'horizon 2026, le Ministère œuvre pour le renforcement du rôle du secteur du transport et de la Logistique, en tant que véritable levier de développement du Royaume, qui se traduit par le développement d'un transport intégré et durable et d'une logistique compétitive pour accompagner la croissance économique de notre pays et contribuer à l'amélioration du niveau de vie des citoyens.

Le Ministre a ajouté que pour mettre en œuvre cette vision ambitieuse, le Ministère mis en place quatre axes stratégiques, le premier concerne la mobilité des personnes, qui vise le développement d'un système intégré et durable de transport en commun des personnes ; le deuxième axe concerne la promotion de la logistique et du transport des marchandises, à travers le développement de chaînes logistiques performantes au service de la compétitivité de l'économie nationale. Quant au troisième axe, il porte sur l'amélioration de la gouvernance des services et structures du transport et de la logistique, et le dernier axe a pour objectif le renforcement du rôle de l'administration pour la rendre plus ouverte et proche des usagers, en accélérant la transformation numérique du Ministère.

Cette rencontre a été marquée par la présentation d'un exposé sur le développement du secteur du transport au Maroc, qui a été suivie par les interventions des Représentants parlementaires et une discussion portant sur l'ensemble des points présentés et ce, dans le cadre d'une approche participative visant à améliorer la performance du secteur et à favoriser son développement.